

⁴Vous êtes les ministres de Sa royauté.

^{5b}Un jugement implacable s'exerce sur les grands.

^{3c}Lui qui examinera votre conduite et scrutera vos intentions.

^{3a}La domination vous a été donnée par le Seigneur,

Messe du dimanche 12 novembre 2023

32^e dimanche du Temps Ordinaire années A

→ Dans les 12 premiers versets, l'auteur (Salomon ?) explique pourquoi il s'adresse aux rois de la terre

→ La première lecture de ce dimanche nous donne à méditer cinq des 25 versets du chapitre 6 du Livre de la Sagesse (436 versets en 19 chapitres)

Première Lecture (Sg 6, 12-16)

« La Sagesse se laisse trouver par ceux qui la cherchent »

¹²La Sagesse est resplendissante, elle ne se flétrit pas. Elle se laisse aisément contempler par ceux qui l'aiment, elle se laisse trouver par ceux qui la cherchent.

→ Après avoir souligné "l'implacable" jugement de Dieu sur les "grands" dont ils sont, ce chapitre 6 invite...

¹³Elle devance leurs désirs en se faisant connaître la première.

1. A aimer la sagesse pour pouvoir la contempler...

¹⁴Celui qui la cherche dès l'aurore ne se fatiguera pas : il la trouvera assise à sa porte.

2. A la chercher afin de la trouver...

¹⁵Penser à elle est la perfection du discernement, et celui qui veille à cause d'elle sera bientôt délivré du souci.

3. A se montrer "digne d'elle" pour qu'elle vienne à leur rencontre.

¹⁶Elle va et vient à la recherche de ceux qui sont dignes d'elle ; au détour des sentiers, elle leur apparaît avec un visage souriant ; dans chacune de leurs pensées, elle vient à leur rencontre.

→ Pour ma part il me semble reconnaître la présence de l'Esprit Saint qui se donne à nous et nous guide.

– Parole du Seigneur.

→ Comment désignerions-nous une telle sagesse, ayant reçu les promesses du Christ ?

→ Dans ses 9 derniers versets, le même chapitre 6 enfonce le clou auprès des "rois de la terre" :

^{7a}Le commencement de la Sagesse, c'est le désir vrai d'être instruit

^{18a}L'amour, c'est de garder ses lois

²⁴Une multitude de sages est salut pour le monde, et un roi qui gouverne avec discernement, c'est le bien-être du peuple.

→ La messe de ce dimanche nous donne les 7 premiers des 11 versets du Psaume 62

Psaume Ps 62 (63), 2, 3-4, 5-6, 7-8

R (cf 2b)/ Mon âme a soif de Toi, Seigneur, mon Dieu !

²Dieu, Tu es mon Dieu, je Te cherche dès l'aube : mon âme a soif de Toi ; après Toi languit ma chair, terre aride, altérée, sans eau.

→ La Sagesse, ne la trouverai pas en Te cherchant, Toi, mon Seigneur et mon Dieu ?

→ Sans Toi, ma "chair" n'est-elle pas une "terre" toujours un peu "aride, altérée, sans eau" ?

³Je T'ai contemplé au sanctuaire, j'ai vu Ta force et Ta gloire.

→ Pendant la messe, et aussi lors de l'adoration, je savoure ma joie à Te contempler au "sanctuaire" qu'est mon église remplie de Ta présence "réelle"

⁴Ton amour vaut mieux que la vie : Tu seras la louange de mes lèvres !

→ ...mais pour le moment je sais plus que je ne "vois" ce qu'est "Ta force", "Ta gloire" et Ton amour...

→ ...mais la louange m'aide à "voir" tt cela !

⁵Toute ma vie je vais Te bénir, lever les mains en invoquant Ton Nom.

→ Oui, Seigneur, c'est bien "toute ma vie" que je veux "Te bénir" ;

⁶Comme par un festin je serai rassasié ; la joie sur les lèvres, je dirai Ta louange.

→ ...permets que j'ai toujours non loin de moi des assemblées de louange !

⁷Dans la nuit, je me souviens de Toi et je reste des heures à Te parler.

→ Merci, Seigneur, de m'aider à Te parler dans mes moments d'insomnie...

→ ...mais j'avoue n'en être pas encore à les désirer longs et nombreux !

⁸Oui, Tu es venu à mon secours : je crie de joie à l'ombre de Tes ailes.

⁹Mon âme s'attache à Toi, Ta main droite me soutient.

→ Le verset qui suit est magnifique...

→ ...un poil énigmatiques pour moi, les versets qui terminent ce psaume...

^{12ac}Et le roi se réjouira de son Dieu tandis que l'homme de mensonge aura la bouche close !

¹⁰Mais ceux qui pourchassent mon âme, qu'ils descendent aux profondeurs de la terre !

→ ...à moins que ce "roi"...

→ ...soit un chercheur de Ta Sagesse, Seigneur !

→ Constatant l'amour fraternel que vivent déjà ceux à qui ils s'adressent (v 9-10)...

→ Pour cela, Paul demande de s'abstenir "de la débauche" (v3a), de ne pas "se laisser entraîner par la convoitise" (v5), ni "agir au détriment de son frère" (v6).

→ ...Paul ne demande plus qu'un progrès : travailler tous de leurs mains (v 11-12), afin de mériter "le respect des gens du dehors".

3a La volonté de Dieu, c'est que vous viviez dans la sainteté.

→ Avant cet extrait, Paul demande de "faire de nouveaux progrès" dans leur conduite afin de "plaire à Dieu" (v 1-3a), et il n'y va pas par 4 chemins !

→ Cette messe nous donne à méditer les six derniers des 18 versets du chapitre 4 de la 1^{ère} Lettre aux Thessaloniciens

Deuxième Lecture (1 Th 4, 13-18)

« Ceux qui sont endormis, Dieu, par Jésus, les emmènera avec Lui »

13 Frères,
nous ne voulons pas vous laisser dans l'ignorance au sujet de ceux qui se sont endormis dans la mort ; il ne faut pas que vous soyez abattus comme les autres, qui n'ont pas d'espérance.

→ Maintenant Paul voudrait parler de l'espérance à avoir "au sujet de ceux qui sont endormis dans la mort".

14 Jésus, nous le croyons, est mort et ressuscité ; de même, nous le croyons aussi, ceux qui se sont endormis, Dieu, par Jésus, les emmènera avec Lui.

→ Cette espérance repose sur la foi : mort à cette vie, Jésus est ressuscité au 3^e jour : il n'était donc par mort à jamais, mais seulement "endormi" !

→ Il en est donc de même pour tous ceux qui sont eux aussi mort à cette vie : "Jésus les emmènera avec Lui" !

15 Car, sur la parole du Seigneur, nous vous déclarons ceci : nous les vivants, nous qui sommes encore là pour la venue du Seigneur, nous ne devancerons pas ceux qui se sont endormis.

→ Mais cette bonne nouvelle-là n'est pas pour tout de suite...

16 Au signal donné par la voix de l'archange, et par la trompette divine, le Seigneur Lui-même descendra du ciel, et ceux qui sont morts dans le Christ ressusciteront d'abord.

→ ...puisqu'il faut pour cela attendre la fin de ce monde !

→ Car c'est seulement alors que le Christ descendra à nouveau du ciel !

17 Ensuite, nous les vivants, nous qui sommes encore là, nous serons emportés sur les nuées du ciel, en même temps qu'eux, à la rencontre du Seigneur. Ainsi, nous serons pour toujours avec le Seigneur.

→ En attendant, que fait-on ? On dort ?

18 Réconfortez-vous donc les uns les autres avec ce que je viens de dire.

→ Pas tous en tout cas : les saints qu'on prie intercèdent pour ceux qui les sollicitent !

– Parole du Seigneur.

Acclamation (cf. Mt 24, 42a.44)

→ Le 1^{er} est établi sur tous Ses biens... et le 2^e partage "le sort des hypocrites", là où il y a "des pleurs et des grincements de dents"

→ ...dit le sort du bon et du mauvais serviteur du Maître :

Alléluia. Alléluia.
Veillez, tenez-vous prêts : c'est à l'heure où vous n'y pensez pas que le Fils de l'homme viendra.
Alléluia.

44 Tenez-vous donc prêts, vous aussi : c'est à l'heure où vous n'y penserez pas que le Fils de l'homme viendra.

→ ...aux 6 derniers versets du chap 24...

→ La fin du chap 25 ?

→ Le chapitre précédent se termine par un conseil appuyé...

→ La parabole des talents

→ Ce dimanche nous donne à méditer les 13 premiers versets des 41 que compte le chapitre 25 de l'évangile selon St Mathieu

v14-30

Évangile (Mt 25, 1-13)

« Voici l'époux, sortez à sa rencontre »

→ Ceci est une parabole, donc pas une description précise de ce que sera notre rencontre avec Jésus au dernier jour ...

→ ...mais la "pointe" de la parabole est à retenir !

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples cette parabole :

1 « Le royaume des Cieux sera comparable à dix jeunes filles invitées à des noces, qui prirent leur lampe pour sortir à la rencontre de l'époux.

→ Les 10 invitées avaient toutes bien noté la consigne : attendre l'époux en gardant sa lampe allumée.

2 Cinq d'entre elles étaient insouciantes, et cinq étaient prévoyantes

3 les insouciantes avaient pris leur lampe sans emporter d'huile,

4 tandis que les prévoyantes avaient pris, avec leurs lampes, des flacons d'huile.

→ ...mais seules les "prévoyantes" avaient, en + de bien remplir leur lampe, prévu une réserve d'huile.

5 Comme l'époux tardait, elles s'assoupirent toutes et s'endormirent.

6 Au milieu de la nuit, il y eut un cri : "Voici l'époux ! Sortez à sa rencontre."

→ Il a tardé en effet : les lampes pourront-elles toutes briller pour l'acclamer ?

→ ...elle étaient donc prêtes même si l'époux venait à tarder !

⁷Alors toutes ces jeunes filles se réveillèrent et se mirent à préparer leur lampe.

→ Ce n'est pas bien aimablement que les insouciantes demandent leur aide aux prévoyantes...

⁸Les insouciantes demandèrent aux prévoyantes :
"Donnez-nous de votre huile, car nos lampes s'éteignent."

→ ...ni que les prévoyantes répondent aux insouciantes : ni charitables ni avisées !

⁹Les prévoyantes leur répondirent :
"Jamais cela ne suffira pour nous et pour vous, allez plutôt chez les marchands vous en acheter."

→ Et pas de demande de pardon à l'époux : n'aurait-il pas pu faire miséricorde ?

¹⁰Pendant qu'elles allaient en acheter, l'époux arriva.
Celles qui étaient prêtes entrèrent avec lui dans la salle des noces, et la porte fut fermée.

→ ...mais le plus important c'était d'être là au bon moment !

¹¹Plus tard, les autres jeunes filles arrivèrent à leur tour et dirent :
"Seigneur, Seigneur, ouvre-nous !"

→ Le code de reconnaissance des invitées c'était la lampe allumée...

¹²Il leur répondit :
"Amen, je vous le dis : je ne vous connais pas."

→ Moralité 1 : La consigne c'est important, or là c'était de veiller et de garder sa lampe allumée

¹³Veillez donc, car vous ne savez ni le jour ni l'heure.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Sachons prévoir pour bien obéir !

→ Moralité 2 : Faisons plutôt confiance à la miséricorde de l'Époux...

→ ...qu'à la charité et au conseil de toute personne seulement soucieuse de la consigne !

→ Apprenons aussi à être aussi charitables et de bon conseil !

Commentaire pour les enfants de Prions en Eglise Junior

prions en Eglise
Junior

DIMANCHE 12 NOVEMBRE 2023

LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

Lorsque tu attends un ami, tu veux que tout soit prêt. Comme les jeunes filles prévoyantes de l'évangile qui ont préparé de l'huile pour que leurs lampes restent allumées. Toi aussi, pour apporter la lumière de l'amour de Jésus à ceux que tu aimes, tu es invité à préparer de l'huile. C'est ta prière. Grâce à elle, tu peux garder ouverte la porte de ton cœur et entendre ce que Dieu veut te dire !



CE QUE JE VIS

Invites-tu souvent des amis chez toi ? Que prépares-tu pour les recevoir et passer un bon moment ? T'arrive-t-il parfois de te disputer avec eux ?
Ferme les yeux et pense à tes amis. Fais un signe de croix pour les confier à Jésus.

Texte: Thibault Van Den Driessche. Illustrations: Marcelino Truong

→ Qu'est-ce au juste que "veiller" ? C'est, je crois, rester près de son Seigneur, dans la prière et l'écoute régulière de Sa Parole, dans le désir de Sa grâce, et surtout dans l'humilité de savoir qu'on Lui doit tout. Dans le regret de pécher et dans le désir d'être pardonné et sauvé par Lui. En résumé : penser à Lui dans une "crainte" de Lui qui sait tout et peut tout.



Une rencontre est à la fois surprise et réponse à une attente. Pour être introduits dans la salle des noces, il nous faut attendre fidèlement la venue de l'Époux. Celui qui cherche la Sagesse la trouvera un jour, assise à sa porte. Encore faut-il être vigilant. Veillons, nous ne savons ni le jour ni l'heure.

Méditation biblique de Prions en Eglise
Emmanuelle Billoteaux, ermite (extrait)

De quel refuge, de quelle cachette, de quelle habitude, avons-nous à sortir pour pouvoir entrer dans la salle de noces avec l'Époux ?

Homélie de la messe de 11h à St Maxime du dimanche 12 novembre 2023

Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse

"Quand il faut y aller, il faut y aller", nous dit la sagesse populaire. Oui, il y a dans la vie des moments décisifs où il faut se décider très vite. On ne sait jamais à l'avance quand ces moments vont arriver, mais on peut s'y préparer !

Les 10 jeunes filles de cette parabole sur le Royaume des Cieux sont toutes plus que concernées par cette rencontre avec l'Époux : ce n'est pas seulement une invitation, c'est le but de toute leur vie. C'est pourquoi nos dix jeunes filles vont toutes se donner les moyens de ne pas manquer cette rencontre décisive. Chacune prépare donc sa lampe, notamment en remplissant son réservoir d'huile.

Mais certaines d'entre elles, pleines de sagesse (ne parlait-on pas autrefois des "vierges sages" et des "vierges folles" ?) prennent en plus avec elle un flacon d'huile en réserve. Attention, il s'agit là non pas d'une sagesse morale (être juste ou non, avoir bon cœur ou pas...), mais d'une sagesse toute humaine, et d'ailleurs la suite du texte nous montrent que les prévoyantes ne se montrent pas les plus charitables ni du conseil le plus inspiré envers les insouciantes.

Il n'était pas prévu que l'époux vienne à tarder à ce point, et aucune d'entre elle ne parviendra à veiller : "toutes s'endormirent", nous dit le texte. Et puis tout à coup, au milieu de la nuit, c'est l'inattendu : "voici l'époux, sortez à sa rencontre". Sur cet appel crié à toutes, une seule chose à faire : obéir, y aller, et tout de suite. L'heure n'est plus du tout à la préparation de l'inattendu, à s'occuper de l'huile en réserve pour la lampe. L'époux est là, ce n'est plus moment des regrets. C'est le moment de venir tout de suite et comme on est.

C'est sûr, les cinq premières sont « sages » parce que prévoyantes, et elles sont présentes au bon moment avec leurs lampes allumées. Les 5 autres n'ont pas cette sagesse... et elles sont en décalage [quant au temps de Dieu !] Oui, il y a un moment où il faut répondre à l'appel du Seigneur, immédiatement, et on vient comme on est. C'est sûr, les prévoyantes avaient anticipé : elles avaient pris tous les moyens pour ne pas manquer la rencontre attendue. Alors que les cinq autres n'avaient rien préparé de plus que le strict nécessaire à leurs yeux... et n'ont pas du tout su réagir au cri lancé à toutes les dix.

Et nous dans tout ça ? Ah, nous le savons bien, nous ne serons jamais totalement prêts. Mais le passé sera bien le passé, et pas autre chose. Et nous essayons de faire durer notre lampe, de la garder allumée. Cette lampe, c'est un peu comme la lumière qui est donnée au moment du baptême et qui doit nous aider à rencontrer, à notre dernier jour, l'Époux de la parabole. Et à nous aider à prendre la bonne décision au moment décisif : "Tu m'as appelé, Seigneur ? Me voici, je sors pour venir à Ta rencontre !" Et ce quelle que soit notre préparation et quels que soient les regrets qu'on puisse avoir

Voilà ce que nous enseigne la liturgie du jour sur notre disponibilité intérieure. Alors tout ce pour quoi nous avons été créés pourra se réaliser avec cet Epoux qui vient à notre rencontre. Me voici, Seigneur, je viens : je suis Ton enfant. AMEN !



→ Le prêtre ne se fait-il pas "tout petit" devant son Seigneur en se cachant presque tout entier derrière l'autel ?